

Республиканский медицинский  
библиотечно-информационный центр

## МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель  
материалов периодических изданий  
(печатных и электронных)  
с 17 по 23 апреля 2021 г.

№ 15 (1460)

КАЗАНЬ  
2021

## НАУКА И МЕДИЦИНА

**1. В России разрабатывают кожный тест для оценки иммунитета к COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2021. - 19 апр.**

Кожный тест для оценки иммунитета к коронавирусу разрабатывают в России, начались доклинические исследования, заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова на общем собрании Отделения медицинских наук Российской академии наук.

**2. Нейросеть научили выявлять коронавирусную инфекцию по рентгеновским снимкам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 19 апр.**

Ученые Белгородского государственного национального исследовательского университета (НИУ "БелГУ") для борьбы с распространением коронавируса разработали и обучили нейросеть, позволяющую оптимизировать анализ и ускорить обработку рентгеновских снимков. Об этом ТАСС в воскресенье сообщили в пресс-службе вуза.

**3. Раскрыт механизм поражения мозга коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Lenta.ru. - 2021. - 22 апр.**

Ученые Великобритании и Швейцарии раскрыли, каким образом коронавирус поражает мозг человека, больного COVID-19. Инфекция не вызывает гибель нейронов, однако провоцирует воспалительные реакции, которыми могут объясняться неврологические симптомы.

**4. Самойлов А.**

**В категориях прорыва / А. Самойлов // Медицинская газета. - 2021. - 14 апр. (№ 4). - С. 13.**

Главные итоги научной деятельности ФМБА в 2020 г.

**5. Третья стадия клинических испытаний вакцины «КовиВак» стартует в мае [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 19 апр.**

Научный центр имени Чумакова РАН намерен провести третью стадию клинических испытаний вакцины от коронавирусной инфекции «КовиВак» в мае 2021 года. Об этом 19 апреля заявил замгендиректора по проектной деятельности и инновациям центра Константин Чернов.

## ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

**6. В Бугульме скончался заведующий туберкулезным отделением [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 22 апр.**

21 апреля на 72-м году жизни после длительной болезни скончался заведующий

туберкулезным отделением бугульминского филиала «РКПД» Владимир Канков.

**Кл.слова:** РТ

**7. В Нижнекамск продолжают завлекать врачей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 17 апр.**

На этот раз онлайн-встреча прошла со студентами Курского государственного медуниверситета. Заместитель главного врача по поликлинической работе Детской городской больницы в Нижнекамске Елена Чигвинцева накануне провела онлайн-встречу со студентами, приглашая их на работу. Она в подробностях рассказала студентам о кадровом дефиците, об инфраструктуре Нижнекамска, об условиях работы и мерах соцподдержки молодых специалистов.

**Кл.слова:** РТ

**8. В Татарстане в противотуберкулезном диспансере нашли нарушений на 43,9 млн. [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 19 апр.**

В Татарстане в противотуберкулезном диспансере нашли нарушений на 43,9 млн. руб. Счетная палата республики проверила, как тратил выделенные в 2019-2020 годах бюджетные деньги Республиканский клинический противотуберкулезный диспансер. В 2019-2020 годы диспансер с учетом средств ОМС получил финансирование на 2,6 млрд. рублей. Проверив расходы, аудиторы выявили нарушения на 43,9 млн. рублей. Составили протокол об административных правонарушениях по факту искажения финансовой отчетности. Основные нарушения - на 37,6 млн. рублей - связаны с использованием собственности. Так, из-за незавершенного ремонта простаивает здание диспансера в Набережных Челнах. В неудовлетворительном состоянии Детский туберкулезный санаторий в Казани.

**Кл.слова:** РТ, КРИТИКА

**9. В Татарстане рассказали о смерти женщины от COVID-19, не вошедшей в статистику [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2021. - 20 апр.**

В социальной сети «ВКонтакте» житель Нижнекамска рассказал, что его мать умерла из-за коронавируса, однако в качестве причины смерти указали дистресс. В минздраве Татарстана причину ухода из жизни не комментируют.

**Кл.слова:** РТ, КРИТИКА

**10. ВОЗ продлила режим ЧС в международном здравоохранении [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 20 апр.**

Комитет ВОЗ на три месяца продлил режим чрезвычайной ситуации, связанный с распространением коронавирусной инфекции в мире.

**11. Врачи: В России насчитывается до 1 млн трансгендерных людей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 22 апр.**

В России, по разным оценкам, сегодня проживает от 700 тысяч до 1 млн людей, гендерное самоощущение которых не совпадает с биологическим полом при рождении. И все они имеют право на медицинскую помощь в рамках системы ОМС. Об этом говорили на первом в России круглом столе, посвященном медицинскому обслуживанию трансгендерных людей в России, в котором приняли участие врачи из разных регионов России — Москвы, Санкт-Петербурга, Казани.

**12. Демина Т.**

**В России возбудили 82 уголовных дела за заражение COVID-19 по неосторожности [Электронный ресурс] / Т. Демина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 16 апр.**

В России на сегодняшний день за нарушение санитарно-эпидемиологических требований, повлекших по неосторожности заражение людей коронавирусом, возбуждено 82 уголовных дела, сообщил первый заместитель главы МВД РФ Александр Горовой.

**13. Ефимов Б.**

**Инфекционные инвестиции / Б. Ефимов // Медицинская газета. - 2021. - 14 апр. (№ 4). - С. 3.**

Минздрав России запланировал строительство 82 инфекционных корпусов в составе существующих больниц в 50 субъектах РФ, а также капитальный ремонт и реконструкцию почти тысячи инфекционных отделений.

**14. Изменились правила помощи больным раком [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 21 апр.**

В России утвержден новый порядок оказания онкологической помощи взрослым. Правила вводятся с 2022 года. Минздрав считает, что он усовершенствует работу, сделает процедуру обращения к врачам более прозрачной. Но летом во время обсуждения в интернете проект получил 1276 отрицательных отзывов, а положительных — всего шесть. Документ отправили на доработку. Многие эксперты из согласительной комиссии считают, что итоговая версия, утвержденная Минюстом, отличается от первой лишь «косметическими» правками. По принципиальным моментам к согласию не пришли. Самая главная претензия: отнятие у пациента права на выбор клиники. Правила предписывают регионам составить список учреждений, оказывающих онкопомощь по ОМС. За каждым закрепят территорию с зарегистрированными жителями. Там его и будут вести. После дискуссий появилась приписка о «праве на выбор», но правозащитники полагают, что реализовать его будет невозможно: формулировки расплывчаты. Обратиться с запросом на прохождение лечения в федеральных клиниках можно, но только если случай сложный. Как определить степень сложности — туманно. Самостоятельно поехать лечиться в больницы не по месту жительства нельзя.

### **15. Кириллова Р.**

**«Из-за них я осталась одна с двумя детьми и с ипотекой»: вдова 30-летнего казанца винит в его смерти врачей [Электронный ресурс] / Р. Кириллова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2021. - 20 апр.**

Всего за несколько дней сгорел на глазах у своей жены 30-летний казанец Марат Зинатуллин, оставив сиротами двоих детей. За время непродолжительной болезни мужчина обращался в несколько клиник, как частных, так и государственных, где ему ставили ошибочные диагнозы. Только в последней больнице поняли, что состояние пациента жизнеугрожающее, но оказалось уже поздно. Правильный диагноз мужчине поставили в горбольнице № 6 г. Казани. У мужчины развился перитонит на фоне острого панкреатита. Теперь вдова добивается наказания медиков, которые проморгали опасный недуг.

**Кл.слова: РТ, КРИТИКА**

### **16. Киселева Э.**

**В Заречье в Казани появится детская больница на 400 коек [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 20 апр.**

В Казани появится новая большая больница для детей. Об этом на заседании оперативного центра по работе с обращениями граждан заявил министр здравоохранения РТ Марат Садыков.

**Кл.слова: РТ**

### **17. Киселева Э.**

**В Набережных Челнах появится детская больница уровня ДРКБ [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 20 апр.**

В камской зоне появится новая детская больница, не уступающая по уровню оказания медицинской помощи Детской республиканской клинической больнице Татарстана. Об этом на заседании оперативного центра по работе с обращениями граждан рассказал министр здравоохранения РТ Марат Садыков.

**Кл.слова: РТ**

### **18. Краснопольская И.**

**Жизнь возле смерти / И. Краснопольская // Российская газета. - 2021. - 23 апр. - С. 7.**

О патологоанатомах писать не принято. Они как бы за кадром медицинской помощи. Нередко патологоанатом ассоциируется со специалистом из морга. Так и говорят: врач из морга. Однако ни одно уважающее себя лечебное учреждение не может обойтись без него. Почему? Об этом "РГ" рассказывает главный штатный патологоанатом Департамента здравоохранения Москвы, доктор медицинских наук профессор Олег Зайратьянц.

### **19. Кубрина Т.**

**Минздрав предпринял вторую попытку согласовать новую модель медицинской помощи [Электронный ресурс] / Т. Кубрина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 21 апр.**

Минздрав направил в медицинские ассоциации и Аналитический центр при Правительстве РФ для согласования обновленный проект изменений в Федеральный закон «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации», устанавливающий критерии для внедрения «бережливых» технологий в медорганизации. Поручение закрепить законодательно эти критерии было дано президентом Владимиром Путиным в сентябре 2019 года. Однако в прошлом году документ не прошел необходимые этапы согласований на портале [regulation.gov.ru](http://regulation.gov.ru), отрицательное заключение об оценке регулирующего воздействия дало Минэкономразвития.

**20. Минздрав апробирует новую систему оплаты труда медработников в семи регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 19 апр.**

В новой системе оплаты труда Минздрав планирует установить правила формирования окладной части зарплаты и применяемые коэффициенты. Таким образом предполагается устранить существующую разницу в доходах медработников.

**21. Минздрав планирует провакцинировать от коронавируса 60% населения России к августу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 21 апр.**

Министерство здравоохранения РФ планирует привить от коронавируса 60% населения страны до августа 2021 года. Об этом сообщил в среду журналистам глава Минздрава Михаил Мурашко.

**22. Минздрав разрабатывает законопроект по развитию производства компонентов крови [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 20 апр.**

Министерство здравоохранения РФ работает над законопроектом, позволяющим развить в стране производство компонентов крови для лечения ряда тяжелых заболеваний. Об этом сообщил министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко.

**23. Мурашко обозначил приоритетные задачи Минздрава в 2021 году [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 16 апр.**

Приоритетными задачами Минздрава в 2021 году станет обеспечение устойчивости системы здравоохранения России к инфекционным вызовам, а также разработка программы по модернизации системы медпомощи пациентам с инфекционными болезнями, заявил министр здравоохранения России Михаил Мурашко.

**24. Мурашко призвал обеспечить равноправный и своевременный доступ стран к вакцинам от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 18 апр.**

Министр здравоохранения России Михаил Мурашко сообщил, что необходимо сформировать глобальный портфель эффективных и безопасных вакцин от коронавируса. Он призвал обеспечить равноправный и своевременный доступ стран к препаратам от COVID-19.

**25. Мурашко рассказал о модернизации первичного звена здравоохранения [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 21 апр.**

Все регионы России уже начали реализовывать программы модернизации первичного звена здравоохранения. Об этом сообщил журналистам в среду, 21 апреля, глава Минздрава РФ Михаил Мурашко по итогам послания президента Федеральному собранию. Как уточнил Мурашко, ключевая цель модернизации заключается в том, чтобы создать для россиян комфортные условия для качественной и доступной медицинской помощи.

**26. Национализация 12-й горбольницы Казани продолжается – минзем РТ объявил о новом выкупе акций [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 23 апр.**

Министерство земельных и имущественных отношений РТ заявило требование о выкупе акций АО «ГКБ 12» у 3,32% миноритарных акционеров по цене 480 рублей за штуку, сообщение об этом накануне появилась на портале раскрытия информации.

**27. Нацкалендарь прививок будет актуализирован с 1 сентября [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 20 апр.**

Минздрав разработал и представил на общественное обсуждение национальный календарь профилактических прививок и порядок его проведения, а также календарь профилактических прививок по эпидемическим показаниям. Об этом пишет «Парламентская газета». В случае одобрения приказ вступит в силу с 1 сентября 2021 года.

**28. Никитин Е.**

**Путин: За 3 года мы поставим в села еще 5 тыс. новых машин скорой помощи [Электронный ресурс] / Е. Никитин. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 21 апр.**

В ближайшие три года в России практически полностью обновится автопарк скорой помощи за счет поставок новых 5 тыс. машин в села и малые города страны. Об этом в ходе послания Федеральному Собранию рассказал Президент России Владимир Путин.

**29. Новые больницы, дорогие лекарства и обратная связь: Как**

**развивается детское здравоохранение в Татарстане? [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 21 апр.** Развитие детского здравоохранения – приоритет Татарстана. Как сейчас развивается медицинская сеть для самых маленьких пациентов, где появятся новые детские больницы и как сделать так, чтобы дети, взрослея, не становились сразу же пациентами отделений взрослых больниц - в репортаже ИА «Татар-информ».

**Кл.слова:** РТ

### **30. Плешкова О.**

**В семи регионах России запустят пилотный проект по системе оплаты труда медработников [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 19 апр.**

Минздрав России в семи регионах страны запускает пилотный проект по оплате труда медработников. Об этом заявил первый заместитель министра здравоохранения Виктор Фисенко. В каких именно регионах будет реализован проект пока не сообщается.

### **31. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2021. - 17 апр. - С. 2.**

О присвоении почётного звания «Заслуженный работник здравоохранения Республики Татарстан»: Гордеевой Ольге Николаевне – главной медицинской сестре общепольничного персонала ГАУЗ «Госпиталь для ветеранов войн» г. Казани; Кузиной Ларисе Николаевне – заместителю главного врача по работе с сестринским персоналом ГАУЗ «Клиника медицинского университета» г. Казани; Фатиховой Зульфие Мухаметгалеевне – медицинской сестре палатной терапевтического отделения ГАУЗ «Мамадышская центральная районная больница».

**Кл.слова:** РТ

### **32. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2021. - 22 апр. - С. 3.**

О присвоении почетного звания "Заслуженный работник здравоохранения Российской Федерации" Галиуллину Ниязу Ильясовичу -- главному врачу ГАУЗ "Республиканский центр по профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями Министерства здравоохранения Республики Татарстан".

**Кл.слова:** РТ

### **33. Признание заслуг // Республика Татарстан. - 2021. - 23 апр. - С. 2.**

Указом Президента РТ за существенный вклад в укрепление социально-экономического потенциала Республики Татарстан и многолетний плодотворный труд медалью «100 лет образования Татарской Автономной Советской Социалистической Республики» награжден Галиуллин Олег Фаритович – главный врач ЧУЗ «Клиническая больница «РЖД-Медицина» города Казани».

**Кл.слова:** РТ

**34. Путин заявил о необходимости сделать медицину более доступной [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 21 апр.**

Медицину в России необходимо сделать более доступной для граждан. Об этом 21 апреля заявил президент России Владимир Путин во время оглашения послания Федеральному собранию. Глава государства отметил, что возможность пройти обследование в поликлинике должна быть у каждого. Также в поликлиниках не должно быть очередей, проблем с получением рецептов на лекарства или направлений на диагностические исследования. Также он заявил о необходимости создания мобильных диагностических комплексов для сел и небольших городов. По словам президента, в ближайшие три года в регионы направят около 5 тыс. машин скорой помощи.

**35. Счетная палата РТ: государственно-частное партнерство оплачивает бюджет [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 20 апр.**

Счетная палата Татарстана провела проверку использования средств бюджета на развитие государственно-частного партнерства в рамках программы «Развитие здравоохранения Республики Татарстан до 2025 года». Она проводилась в двух республиканских министерствах — здравоохранения и земельных и имущественных отношений — на предмет эффективного использования суммы в 304,2 млн рублей.

**Кл.слова: РТ**

**36. ФМБА России: перезагрузка // Медицинская газета. - 2021. - 14 апр. (№ 4). - С. 4.**

О перспективных направлениях работы ФМБА России в интервью рассказала руководитель ФМБА Вероника Скворцова.

## **МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ**

**37. Бескаравайная Т.**

**Кассационный суд занял сторону частного центра в споре о сверхобъемах [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 22 апр.**

Медицинское частное учреждение дополнительного профессионального образования «Нефросовет» добилось первого в 2021 году положительного решения суда о взыскании средств ОМС по так называемому делу о сверхобъемах. Ответчиками по иску выступали ООО «АльфаСтрахование-ОМС» и ТФОМС Кемеровской области.

**38. Бескаравайная Т.**

**ФОМС усилил контроль за дорогостоящими видами лечения коронавирусных пациентов [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. -**

**Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 19 апр.**

ФФОМС потребовал от региональных подразделений проводить выборочную медико-экономическую экспертизу тяжелых и очень тяжелых случаев лечения новой коронавирусной инфекции в стационаре. Усиление контроля объясняется стремлением к более эффективному расходованию средств ОМС.

### **39. Калашников И.**

**ФОМС ввел новые проверки для страховщиков [Электронный ресурс] / И. Калашников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 22 апр.**

Федеральный фонд ОМС (ФФОМС) получил новые полномочия по контролю деятельности страховых медорганизаций (СМО). Теперь территориальные фонды смогут проводить камеральные и контрольные проверки.

## **СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА**

**40. В День донора нижекамцы сдали 32 литра крови [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 20 апр.**

В Нижнекамске в День донора на сдачу крови пришел 71 человек. В результате они сдали 32 литра крови. Пять человек поделились кровью впервые.

**Кл.слова:** РТ

**41. В России улучшили техническое оснащение инвалидов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 19 апр.**

В России появились протезы голени и аппараты на голеностопный и коленный суставы с микропроцессорным управлением, которые будут выдавать инвалидам. Также преобразования коснулись телефонных устройств для инвалидов по слуху: в них появилась обязательная функция видеосвязи и навигации. Увеличится и диагональ телевизоров с телетекстом — с 54–66 см до 80 см и больше. Если раньше государство выдавало только кресла-коляски, то теперь они идут в комплекте с аккумуляторными батареями, а инвалидам с протезами голени и бедра приемные гильзы будут менять до трех раз в год. Вышеперечисленные поправки определены в приказах Министерства труда РФ и вступают в силу 19 апреля.

**42. Московские специалисты выпустили рекомендации по реабилитации пациентов с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 21 апр.**

Московские специалисты выпустили практические рекомендации "Медицинская реабилитация больных с COVID-19". Об этом сообщил главный врач больницы имени Филатова Валерий Вечорко. По его словам, многообразие реабилитационных программ сегодня обусловлено мультиорганностью поражения организма вирусом. Одним из эффективных методов реабилитации является лечебная гимнастика. Это связано с тем, что основной мишенью

является дыхательная система.

**43. Паша снова будет танцевать! [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 22 апр.**

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Паше Ищуку из Елабуги 7 лет. У него врожденная деформация обеих стоп. Мальчик уже перенес длительное лечение и несколько операций, однако недуг возвращается снова и снова. Сейчас Паше требуется срочная операция, которая должна помочь вернуть стопы в правильное положение, позволить ходить и заниматься любимыми танцами. Операция дорогостоящая, родители нуждаются в нашей помощи.

**Кл.слова:** РТ

**44. Угаров А.**

**Казанский хоспис организовал выездную медицинскую службу на грант Путина [Электронный ресурс] / А. Угаров . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 17 апр.**

Казанский хоспис подвел итоги специальной грантовой программы, которая стала возможна благодаря Президенту России Владимиру Путину. На полученные средства хоспису удалось обеспечить работу выездных бригад. Об этом рассказал председатель правления Фонда имени Анжелы Вавиловой Владимир Вавилов. «Наши бригады выезжают и к детям, и к взрослым. В месяц каждая из них делает по 100 выездов. Они привозят подопечным продукты питания, медикаменты, оказывают на дому паллиативную помощь. Цель проекта — освободить наших подопечных от визитов к врачу в условиях пандемии», — объяснил Вавилов.

**Кл.слова:** РТ

## **МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА**

**45. За неделю в Нижнекамске с различными диагнозами госпитализировали 229 человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 20 апр.**

За прошедшую неделю бригады скорой помощи нижекамской Центральной районной больницы 1275 раз выезжали спасать людей. В ДТП пострадали шесть местных жителей. С инфарктом в приемный покой доставили 15 нижекамцев, с инсультом госпитализировали 19 человек. С ожогами в больницу фельдшеры доставили двух пациентов. 101 человек обратился за помощью к медикам с различными травмами, полученными в быту и на улице. На симптомы респираторных заболеваний пожаловались 122 человека. Всего за неделю бригады «скорой» доставили в приемный покой 491 человека, госпитализация понадобилась 229 из них. Ложные вызовы в «скорую» продолжают поступать. На минувшей неделе они перевалили за 70, сообщает пресс-служба НЦРМБ.

**Кл.слова:** РТ

**46. Плешкова О.**

**В Татарстане зарегистрировано 37 новых случаев COVID-19 [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 22 апр.**

В Татарстане за последние сутки зарегистрировано 37 новых случаев COVID-19. Об этом сообщает федеральный оперштаб. Всего на 22 апреля в республике зарегистрировано 20 170 случаев заражения коронавирусом. За весь период переболели 17 263 человека, в том числе 29 выздоровели за минувшие сутки. Умер за весь период 451 человек.

**Кл.слова:** РТ

**47. Плешкова О.**

**Число вакцинированных от коронавируса в Татарстане увеличилось до 215 тысяч [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 22 апр.**

В Татарстане провакцинированы от коронавируса 215 133 человека. За сутки прививку сделали 5 502 человека, сообщили в региональном Минздраве. Второй компонент вакцины получил 129 061 человек.

**Кл.слова:** РТ

## **САНИТАРНЫЙ НАДЗОР**

**48. Казанский Кремль: мы пока не можем говорить о возвращении к прежнему образу жизни [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 21 апр.**

Руководитель пресс-службы президента РТ Лилия Галимова на брифинге напомнила, что казанский Кремль административно не принимает решений о снятии антикоронавирусных ограничений. "Если Роспотребнадзор соответствующее решение примет, выйдет с соответствующим одобрением — только в этом случае на государственном уровне можно будет принять такой документ", — отметила она. По ее словам, показатели заболеваемости коронавирусом действительно снижаются, «но это не значит, что коронавирус закончился».

**Кл.слова:** РТ

**49. Кузнецова Э.**

**Первый этап вакцинации от Covid-19 прошли почти 20 тысяч жителей Нижнекамска [Электронный ресурс] / Э. Кузнецова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 19 апр.**

Первую фазу вакцинации от коронавирусной инфекции прошли 19 549 жителей Нижнекамска, полностью привились 10 013 человек. Об этом на деловом понедельнике сообщил заместитель мэра Тимур Гареев. «Уровень заболеваемости в России, в частности в Татарстане и Нижнекамске, снижается. Количество переболевших выросло. Коллективный иммунитет укрепился, хотя

не до тех значений, чтобы остановить эпидемию. Пока до необходимых 60% нам еще очень далеко», – отметил докладчик.

**Кл.слова:** РТ

**50. Манукиян Е.**

**Прибывших из-за границы россиян обяжут сдавать тест на COVID-19 дважды [Электронный ресурс] / Е. Манукиян. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Российская газета. - 2021. - 20 апр.**

Россиянам, прибывшим из-за границы, тест на коронавирус придется сдавать дважды. Постановление главного санитарного врача об этом опубликовано на сайте Роспотребнадзора.

**51. Росздравнадзор: запасов льготных лекарств хватит на 1,5 месяца [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 21 апр.**

Запасов лекарств для льготного обеспечения пациентов в целом по стране хватит в среднем чуть больше чем на 1,5 месяца, однако в некоторых регионах ситуация с запасами отличается, рассказала глава Росздравнадзора Алла Самойлова. Глава ведомства отметила, что наибольшее количество отсроченных рецептов зарегистрировано в Еврейском автономном округе - 15% по федеральному бюджету при объеме товарных запасов в рублевом эквиваленте на 2,5 месяца и 24% по региональной льготе при запасах почти на четыре месяца соответственно.

**52. Роспотребнадзор назвал процент татарстанцев с иммунитетом к коронавирусу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 19 апр.**

Татарстан занял 4 место среди российских регионов по числу жителей с иммунитетом к коронавирусу — 45,5%. Такие данные представила глава Роспотребнадзора Анна Попова на общем собрании отделения медицинских наук РАН. По данным на март, в целом процент россиян с иммунитетом к коронавирусной инфекции варьируется в диапазоне 25–87%.

**Кл.слова:** РТ

## **СОЦИАЛЬНАЯ ГИГИЕНА**

**53. Киселева Э.**

**В поликлинике «Горки» бесплатно проверили голосовые связки и горло всем желающим [Электронный ресурс] / Э. Киселёва . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 16 апр.**

В поликлинике «Горки» 18-й казанской больницы отпраздновали Всемирный день голоса, который в России отмечается в 15-й раз. Больница пригласила всех желающих на бесплатный осмотр отоларингологами и фониатором.

**Кл.слова:** РТ

## **ЭПИДЕМИОЛОГИЯ**

**54. В России умерли более 75% пациентов с коронавирусом на ИВЛ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2021. - 19 апр.**

В России умерли более 75% пациентов с коронавирусом, которым была проведена процедура искусственной вентиляции легких (ИВЛ), сообщил главный пульмонолог Минздрава России Сергей Авдеев. По его словам, при этой процедуре часто развивались баротравмы, пневмоторекс, подкожная эмфизема (частота последнего осложнения — от 10% до 40%).

**55. В ЦНИИ эпидемиологии оценили опасность выявляемых в России мутаций коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 19 апр.**

Данных о том, что выявляемые в России новые мутации коронавируса могут вызывать более тяжелое течение заболевания, сейчас нет. Об этом сообщил журналистам в понедельник руководитель научной группы разработки новых методов диагностики заболеваний человека ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Камиль Хафизов.

**56. ВОЗ поблагодарила Россию за высокий уровень выявления опасных патогенов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 20 апр.**

ВОЗ высоко оценивает работу России по мониторингу опасных патогенов и укреплению коллективного потенциала готовности к реагированию на различные проблемы в сфере здравоохранения. Об этом заявил во вторник директор Европейского бюро ВОЗ Ханс К्लюге на международной конференции "Эпидемиологическое благополучие".

**57. Загайнов И.**

**Вирус в развитии / И. Загайнов // Российская газета. - 2021. - 20 апр. - С. 2.**

В России формируются две новые разновидности коронавируса, заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова на общем собрании Отделения медицинских наук Российской академии наук.

**58. Путин поприветствовал участников конференции "Эпидемиологическое благополучие" [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 20 апр.**

Пандемия коронавируса показала, что ни одно государство в мире не может эффективно обеспечить эпидемическую безопасность без сотрудничества с другими странами. Об этом говорится в приветствии президента России Владимира Путина участникам и организаторам международной конференции "Эпидемиологическое благополучие", текст которого опубликован во вторник на сайте Кремля.

**59. Эксперт: разработка вакцин от коронавируса вскоре позволит подбирать препарат под пациента [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 20 апр.**

Появление новых вакцин от коронавируса в ближайшие годы позволит применять более персонализированный подход к назначению препаратов, считает директор Санкт-Петербургского НИИ эпидемиологии и микробиологии имени Пастера Роспотребнадзора Арег Тотолян.

## **МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА**

**60. Правительство ограничило соединение разных видов медизделий в одном лоте при госзакупках [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 22 апр.**

С 1 июля 2021 года при госзакупках будет действовать запрет на объединение в один лот разных видов медизделий. Ограничения не коснутся контрактов жизненного цикла, медизделий с расходниками и закупок определенного объема – до 600 тыс., 1 млн и 1,5 млн руб. для разных заказчиков.

## **ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ**

**61. В Минздраве считают, что ужесточение правил продажи феназепама не приведет к его дефициту [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 20 апр.**

Дефицита успокоительного средства феназепам (международное непатентованное наименование - бромдигидрохлорфенилбензодиазепин) в России, несмотря на ужесточение правил его продажи в аптечных организациях, не ожидается. Все пациенты, нуждающиеся в препарате по медицинским показаниям, будут им обеспечены, сообщили в пресс-службе Минздрава РФ.

**62. Грошева М.**

**Знак бесконечность / М. Грошева // Фармацевтический вестник. - 2021. - 13 апр. (№ 9). - С. 1--2, 3.**

В 2021 году Россия перешла на регистрацию препаратов по правилам ЕАЭС. Но производители столкнулись с невозможностью подать заявление на регистрацию из-за отсутствия сертификатов GMP, выданных по правилам союза. Сейчас в России меньше 1% регдосье отвечают требованиям ЕАЭС. К началу 2021 года в России не было проведено ни одной инспекции по единым требованиям, в то время как другие страны союза выдали в общей сложности около 40 сертификатов. Возможность провести в России инспектирование для отечественных производителей появилась в феврале, а для зарубежных — в марте. Для решения проблемы в ЕЭК обсуждают возможность продлить использование национального сертификата GMP. Сроки продления пока не

определены.

**63. Калиновская Е.**

**Голый король / Е. Калиновская // Фармацевтический вестник. - 2021. - 13 апр. (№ 9). - С. 17.**

Программа высокочатратных нозологий (ВЗН) долгое время считалась эталоном лекарственного обеспечения в России. Для этого соблюдалось два важных условия: была определена потребность, то есть число пациентов, и выделены деньги для централизованных закупок лекарств. Можно критиковать ведение регистра пациентов, но в общественном пространстве тема проблемы лекарственного обеспечения по ВЗН широко не обсуждалась вплоть до 2020 года. Тогда пациенты стали сообщать о перебоях в лекарственном обеспечении и о дефиците программы. О том, почему не хватает денег и сохранится ли дефицит в будущем, рассуждает руководитель отдела аналитики «ФВ» Елена Калиновская.

**64. Козлов Т.**

**"Человек и лекарство": снова онлайн / Т. Козлов // Медицинская газета. - 2021. - 14 апр. (№ 4). - С. 3.**

В Москве завершился XXVIII Российский национальный конгресс "Человек и лекарство". Уже второй раз пандемия коронавируса COVID-19 определила онлайн-режим его проведения.

**65. Мавлиханов Р.**

**Оставить в неволе / Р. Мавлиханов // Фармацевтический вестник. - 2021. - 13 апр. (№ 9). - С. 4--5.**

Мосгорсуд рассмотрел апелляционные жалобы на решения о заключении под стражу главы компании «Биотэк» Бориса Шпигеля, его жены Евгении Шпигель и бывшего губернатора Пензенской области Ивана Белозерцева 6 апреля. Удручающее состояние здоровья главы «Биотэка» не повлияло на решение суда, хотя Шпигель обещал сотрудничать со следствием и умолял суд отпустить его из СИЗО и дать «спокойно умереть».

**66. Минздрав предложил давать лекарства ухаживающим за инкурабельными пациентами без доверенности // Фармацевтический вестник. - 2021. - 13 апр. (№ 9). - С. 7.**

**67. Минпромторг представил проект по маркировке антисептиков // Фармацевтический вестник. - 2021. - 13 апр. (№ 9). - С. 4.**

## **ТРАВМАТОЛОГИЯ И ОРТОПЕДИЯ**

**68. Врачи в Татарстане практически перекроили мужчине голову, разбитую молотком [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 23 апр.**

Травматологи Республиканской клинической больницы спасли мужчину, на которого февральским утром напали неизвестные в подъезде. А спустя восемь лет они ювелирно провели уникальную операцию, пересадив кожу с рук на установленную в голове пластину.

**Кл.слова:** РТ

#### **69. Дубов Г.**

**Путин поздравил сотрудников ЦИТО им. Н.Н. Приорова со 100-летием создания центра [Электронный ресурс] / Г. Дубов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 22 апр.**

Центральный институт травматологии и ортопедии (ЦИТО) им. Н.Н. Приорова отмечает 100-летний юбилей. Коллектив медучреждения поздравили президент и министр здравоохранения.

### **ОНКОЛОГИЯ**

#### **70. Атом на страже здоровья // Медицинская газета. - 2021. - 14 апр. (№ 4). - С. 5.**

В феврале 2020 г. руководитель ФМБА Вероника Скворцова и генеральный директор Госкорпорации "Росатом" Алексей Лихачев подписали документ о развитии сотрудничества. В рамках реализации мероприятий соглашения будут совершенствовать условия и качество оказания медицинской помощи в закрытых административно-территориальных образованиях (ЗАТО) и других городах, где размещены организации атомной отрасли. Особое место совместной деятельности займет развитие науки и высокотехнологичных центров в области ядерной и персонифицированной медицины.

#### **71. Онкобольные в России начали чаще покупать лекарства на свои деньги [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Lenta.ru. - 2021. - 21 апр.**

За последние два года онкобольные в России начали существенно чаще покупать лекарства на свои деньги. Если в 2018 году на такие покупки в аптеках потратили 2,2 миллиарда рублей, что в 2020-м — уже 5,2 миллиарда. Ситуация начала меняться в 2019 году, когда показатель подскочил до 4,1 миллиарда рублей.

### **ПЕДИАТРИЯ**

#### **72. В Госдуму внесли законопроект об использовании препаратов офф-лейбл для онкобольных детей // Фармацевтический вестник. - 2021. - 13 апр. (№ 9). - С. 3.**

#### **73. В Москве откроется первый в России региональный детский Центр генных дерматозов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые**

**дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 20 апр.**

Около 10 тыс. детей с кожными заболеваниями смогут ежегодно проходить диагностику, лечение и реабилитацию в первом региональном (подмосковном) Центре генных дерматозов, который вскоре будет открыт в Москве. Его возглавит руководитель единственного в России стационара для пациентов с буллезным эпидермолизом Николай Мурашкин.

**74. Психические расстройства стали главной причиной детской инвалидности в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2021. - 20 апр.**

Врожденные аномалии стали за последние годы главной причиной инвалидности среди детей в возрасте до 3 лет, а среди детей постарше лидируют психические расстройства. Об этом сообщил на круглом столе, посвященном развитию детского здравоохранения в Татарстане, руководитель Главного бюро медико-социальной экспертизы по РТ Ригель Низамов.

**Кл.слова:** РТ

## **ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА**

**75. В России зарегистрировали экспресс-тест для привившихся от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 19 апр.**

Компания «Авивир», являющаяся резидентом «Сколково», совместно с компанией «Рапид Био» зарегистрировала первый в России экспресс-тест для выявления в крови пациента антител после иммунизации от коронавируса.

**76. Диспансеризацию в 2020 году прошли 30 млн граждан России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 16 апр.**

16 апреля вице-премьер России Татьяна Голикова сообщила, что 30 млн россиян прошли всероссийскую диспансеризацию в 2020 году, несмотря на пандемию коронавирусной инфекции.

**77. Мурашко: проведение диспансеризации и профосмотров восстановят не позднее 1 июля [Электронный ресурс]. - <https://tass.ru/obschestvo/11208769> : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 21 апр.**

Проведение диспансеризации и профилактических осмотров всех групп населения будет восстановлено в России не позднее 1 июля. Также рассматривается возможность расширения второго этапа диспансеризации, сообщил в среду журналистам министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко. Мурашко также отметил, что специалистами Минздрава России рассматривается возможность расширение второго этапа диспансеризации "за счет включения исследования липидного спектра для выявления атеросклероза сосудов, а также эхокардиографии". "Мы также проработаем возможность дальнейшего расширения перечня исследований и повышения эффективности

программы диспансеризации и профосмотров", - заключил он. Мурашко отметил, что переболевшие коронавирусом в тяжелой форме будут проходить диспансеризацию и профилактический осмотр в приоритетном порядке.

**78. Президент поручил возобновить диспансеризацию и профосмотры в полном объеме с 1 июля [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 21 апр.**

Владимир Путин поручил правительству, Минздраву и регионам запустить диспансеризацию и профосмотры в полном объеме с 1 июля текущего года. Об этом президент сообщил в ежегодном послании Федеральному собранию 21 апреля. Глава государства заявил о необходимости расширить программы диспансеризации и эпидемиологических осмотров с учетом эпидемиологической ситуации.

## **ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ**

**79. Тиньков нацелен на годовой бюджет фонда по развитию донорства костного мозга в 5 млрд рублей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 20 апр.**

Фонд семьи Тиньковых, который будет развивать донорство костного мозга в России, нацелен на годовой бюджет в 1–5 млрд руб. Его суперзадача – привлечь 5 млн доноров. Фонд займется также обучением врачей и изменением законодательства, сообщил Олег Тиньков.

## **ИММУНОЛОГИЯ**

**80. В Роспотребнадзоре оценили уровень иммунитета к COVID-19 в регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 19 апр.**

Иммунитет к коронавирусной инфекции сформировался у 25–87% россиян в зависимости от региона. Такие данные следуют из презентации главы Роспотребнадзора Анны Поповой, представленной 19 апреля на общем собрании отделения медицинских наук РАН.

**81. В РФ начинаются доклинические испытания вакцины для профилактики аллергии на кошек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 22 апр.**

Ученые Сеченовского университета, разрабатывающие вакцину для профилактики аллергии на кошек, приступают к ее доклиническим испытаниям. Об этом сообщил в четверг заведующий кафедрой клинической иммунологии и аллергологии Сеченовского университета, академик РАН Александр Караулов. Препарат может появиться уже в этом году.

**82. Гинцбург заявил, что у "Спутника V" нет отсроченных последствий для здоровья привившихся [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 20 апр.**

Отсроченных последствий у пошедших вакцинацию "Спутником V" быть не может. Препарат не вызывает наследственные или онкологические заболевания, сообщил директор Центра им. Гамалеи Александр Гинцбург.

**83. Мантуров заявил, что «Спутник Лайт» могут зарегистрировать в мае [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2021. - 21 апр.**

Глава Минпромторга Денис Мантуров заявил, что вакцина «Спутник Лайт» может быть зарегистрирована в мае, а к концу года планируется производить более 30 млн доз в месяц.

**84. Невинная И.**

**Что украшает "ЭпиВакКорону" / И. Невинная // Российская газета. Неделя. - 2021. - 22--27 апр. - С. 12.**

В "РГ" прошла "горячая линия" по вакцинации против COVID-19. Какой препарат самый безопасный, как проверить уровень антител и кому противопоказано делать прививку - на эти и другие вопросы о "ЭпиВакКороне" и других российских вакцинах ответили авторитетные эксперты.

**85. Эффективность «Спутника V» по результатам вакцинации достигла 97,6% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 19 апр.**

Эффективность вакцины «Спутник V» составила 97,6% по результатам исследования данных 3,8 млн привитых россиян.

**86. Эффективность вакцины "Спутник V" достигла 97,6% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 20 апр.**

Национальный исследовательский центр эпидемиологии и микробиологии им Н.Ф. Гамалеи и РФПИ представили новые данные по эффективности Спутник V. По результатам анализа данных о заболеваемости коронавирусом среди россиян, привитых обоими компонентами препарата, эффективность вакцины достигла 97,6%.

## **СПИД**

**87. В Минздраве анонсировали появление инъекций для ВИЧ-инфицированных [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Московский комсомолец. - 2021. - 19 апр.**

В ближайший год в России ожидается появление инъекций, которые смогут заменить таблетки для людей с ВИЧ. Об этом сообщил главный внештатный специалист по ВИЧ-инфекции Министерства здравоохранения РФ,

руководитель Московского городского центра профилактики и борьбы со СПИД Алексей Мазус.

**88. Почему в XXI веке стоит перестать бояться диагноза ВИЧ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 21 апр.**

С тех пор, как в 1983 году ученые открыли вирус иммунодефицита человека, прошло почти 40 лет. Сегодня диагноз “ВИЧ-инфекция” не приговор, а благодаря открытию высокоактивной антиретровирусной терапии само заболевание перешло в разряд контролируемых. Однако страхи и предрассудки, связанные с ВИЧ и его терминальной стадией - СПИДом, живы и сейчас. Причина - в нехватке знаний. Именно это приводит к тому, что люди, получившие положительный тест, воспринимают диагноз трагически, а общество стигматизирует ВИЧ-инфицированных. В материале ТАСС - об истории возникновения вируса, поиске лекарств и опасных мифах.

## **ГЕМАТОЛОГИЯ**

**89. В России объемы выдачи плазмы крови в 2020 году выросли на 15% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2021. - 19 апр.**

Объемы выдачи плазмы крови и тромбоконцентрата в России в 2020 году в условиях пандемии выросли на 15%, к сдаче крови удалось привлечь более 170 тыс. человек за счет волонтеров и эффективной работы региональных институтов системы донорства, сообщила журналистам руководитель Федерального медико-биологического агентства (ФМБА) России Вероника Скворцова на полях всероссийского форума службы крови в Уфе.

## **НЕВРОПАТОЛОГИЯ**

**90. Сосредоточиться на главном, не пропустить важное // Медицинская газета. - 2021. - 14 апр. (№ 4). - С. 7.**

Федеральный центр мозга и нейротехнологий ФМБА России (ФЦМН) начал принимать пациентов в 2020 г. О том, что представляет собой и какие задачи решает ФЦМН, рассказывает и.о. директора центра профессор РАН Всеволод Белоусов.

## **ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ**

**91. Алексеев Д.**

**Кровные враги: можно ли защититься от энцефалита [Электронный ресурс] / Д. Алексеев. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 21 апр.**

Вирусный клещевой энцефалит (ВКЭ) остается одним из самых опасных вирусных заболеваний, связанных с поражением центральной нервной системы, предупреждают медики. Надежной защитой от энцефалита является только вовремя сделанная вакцинация. Подробности — в материале «Известий».

**92. Путин отметил опыт медиков РФ в борьбе с COVID-19 и другими инфекциями [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 20 апр.**

Российские медики имеют уникальный опыт борьбы не только с коронавирусом, но и со многими другими инфекционными заболеваниями. Об этом 20 апреля говорится в сообщении президента РФ Владимира Путина, опубликованном на сайте Кремля. Своим сообщением Путин решил поприветствовать участников Международной конференции «Эпидемиологическое благополучие». Он отметил, что победить пандемию коронавируса не под силу одной стране, для этого нужны комплексные решения, в том числе объединения усилий врачей из разных стран.

## **ХИРУРГИЯ**

**93. В Челнах провели прямую трансляцию операции для звезд рентгенхирургии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 19 апр.**

Для звезд рентгенхирургии России и зарубежья в больнице скорой медицинской помощи Набережных Челнов организовали прямую трансляцию операции с использованием запатентованного метода «Инситу фенестрации стент-графта». Это произошло в эфире интернет-сообщества Angiopicture во время онлайн-конференции «Новые технологии в эндопротезировании аорты», сообщили в «Инстаграме» медучреждения автограда.

**Кл.слова:** РТ

**94. Врачи удалили из живота мужчины опухоль весом 48,5 килограмма [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 18 апр.**

В Москве 42-летнему мужчине успешно удалили опухоль весом 48,5 килограмма. Она находилась в животе пациента и сдавливала все органы.

## **ПЛАНИРОВАНИЕ СЕМЬИ**

**95. Бескаравайная Т.**

Минздрав получил отрицательный отзыв репродуктологов на законопроект о суррогатном материнстве [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 19 апр.

Российская ассоциация репродукции человека (РАРЧ) дала отрицательный отзыв на разработанный депутатами Госдумы законопроект об ограничении суррогатного материнства, включая его полный запрет для иностранных граждан. По оценкам экспертов, нужен иной вариант документа, который устранял бы пробелы в законодательстве.

## **ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ**

**96. Более 210,5 млн рублей направят на развитие информационной системы в здравоохранении [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 19 апр.**

Правительство направит на развитие Единой государственной информационной системы в сфере здравоохранения (ЕГИСЗ) более 210,5 млн рублей. Это поможет ускорить перевод госуслуг в электронный вид и предоставлять их по принципу цифровых суперсервисов, указано в распоряжении, подписанном премьер-министром Михаилом Мишустиним. Деньги пойдут на оплату государственных контрактов в сфере информационно-коммуникационных технологий, которые были заключены в 2020 году для развития ЕГИСЗ. Завершить расчеты по этим контрактам необходимо до 1 июня 2021 года. Развитие системы ЕГИСЗ сделает возможным запуск к 2024 году по всей России системы электронных рецептов и автоматизированного управления льготным лекарственным обеспечением.

**97. Калашников И.**

**Минздрав отчитался о перевыполнении планов по цифровизации отрасли в 2020 году [Электронный ресурс] / И. Калашников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 20 апр.**

Минздрав перевыполнил планы по формированию цифрового контура здравоохранения в 2020 году. На подключение медучреждений к Единой государственной информационной системе в сфере здравоохранения (ЕГИСЗ), автоматизацию рабочих мест и организацию межведомственного взаимодействия было направлено 43,2 млрд руб.

**98. Кинякина Е.**

**AstraZeneca заказала онлайн-платформу у российской компании [Электронный ресурс] / Е. Кинякина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ведомости. - 2021. - 22 апр.**

Британская AstraZeneca и российская IT-компания UNIM заключили контракт на разработку платформы для проведения образовательных консилиумов врачей, специализирующихся на онкологии.

**99. Манукиян Е.**

**Справка онлайн / Е. Манукиян // Российская газета. - 2021. - 21 апр. - С. 5.**

Все электронные медицинские документы стандартизируют, заявил

замминистра здравоохранения Павел Пугачев. По его словам, нововведение позволит обеспечить преемственность оказания медицинской помощи и упростить сбор статистической информации на их основе.

**100. Партия «Новые люди» построила в интернете уникальную систему бесплатных консультаций врачей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 22 апр.**

Партия «Новые люди» построила в интернете уникальную систему бесплатных консультаций врачей. Проект стал продолжением сети антиковидных чатов, развернутых «Новыми людьми» в пандемию коронавируса. Теперь система может предоставить всем желающим консультации по широкому спектру медицинских направлений. Ей уже воспользовались несколько тысяч россиян.